

1951

日本海区水産試験研究

連絡ニュース

連行所
日本海区水産研究所
編輯委員會
印刷
毎月

博社
發行
6年
3,700 円
1.871 円
7年
1.889 円

第4号
1951年4月19日
山形縣加茂町の山形縣水試にて開催されるがその
題は次の様である。(四水年)

次連絡会議が四月十九日午後二時より開催され
る。山形縣加茂町の山形縣水試にて開催されるがその
題は次の様である。(四水年)

日本海

(3)

日本海今春の海況に異変
を予想される。

能登大鰐定置漁業組合長
石川縣定置漁業組合長
外洋海区漁業調査委員

山寺敏之

今年一月三日中における漁況中著しき変動あるもの
をあぐれば、油サメの極度に不漁であったこと、

底曳漁業の昭和五年の如き不振に終ったこと、

鱈の接岸が昭和十年後十五六年目に漁獲が多かつたこと
が目立つ。昭和六年九年の作況を想えは淋しい氣がする。

下の統計は鱈は田海村の水産統計で、水稻及収量
は石川縣の統計である。

年 次 總漁獲量 水稻及収量 件

昭和元年 / 901 / 5959

2年 / 80 2063

3年 277 2108

4年 265 1985

5年 977 2122

今春の鱈漁況は昭和九年に比し接岸量において少
る接岸度において着しく岸頭に接近したので、
或は夏季早冷の気候が現わられるのでながろうか。

26年 3.575 ?
8年 1.35 2.371 増加の傾向
9年 17.552 1.970 増加の傾向
10年 14.355 1.970 不变

京水高校研究
試験操業許可の予定

一般学生の実習と、底曳漁業調査を目的として、水產府に操業許可書を申請中であった京水高
の研洋丸の操業は近日認可される予定で、この試
験操業に対するは、京水高の指導によって行う事
になつて居り、この具体的な方法に就いては、田
水研と京水高の間で連絡中であるが、田水研では
底曳魚類の棲息密度に対する底曳網操業度の影響
に関する試験を中心として行う予定である。(田水研)

かねてより予定されていた石川縣以北の無線及漁
況連絡会議が四月十九日午後二時より開催され
る。山形縣加茂町の山形縣水試にて開催されるがその
題は次の様である。(四水年)

日本海区水産研究所に所属致し漁況及び海況の調査研究に關

(2)

する通報を行ふ様になりました故之を利用し各水産試験場試験船並びに海洋気象調査船及び海上保安庁所属船等と緊密なる連絡をとり其の地の海況並びに漁況を迅速にキャッチしそれを反映め速に通報致す所存であります。此の個々の資料は供給するどと之を取り纏めて放送する仕事とは脅威輔車の關係にあります故各位におかれましては努力で資料の提供に協力されん事を御願いする次第であります。

◇ 講題

一 漁況放送資料の蒐集方法

(一) 通信事項

海況

位置、水温(表面、10メートル、25メートル、50メートル、100メートル、150メートル、200メートル) 水色 透明度

第十三回日本医学会総会(四月)に、南原東大学長は「我が國の医学が七十年の歴史を持ち欧洲に比して劣らぬものがあつたにどか」

わらず、高い死亡率が近年迄続いたのは何故か? 又「医学の成績が医業に應用されず、公衆の生活に緊要な問題が學問的に多く取り上げられなかつた」点を鋭く指摘した。

漁探

(3)

漁民と研究

(何を役に立つか)

良徳

小川

小

増産出来る様な方法を研究する事が緊急であり、漁業研究者のすべき事と思う。(筆者は日本水産研究所資源調査利用研究主任)

流向、流速、気象、プランクトンの多少、漁況

- (二) 通信時間の協定
(三) 使用電波周波数の協定
(四) 実施期日

二 通信箇所の決定

三 要望事項

利用担当官会議

三月十九、二十日の兩日 水産庁調査研究部の

主催で利用担当官会議が東京で開催された。

第一日は午後一時から霞ヶ関庁舎内会議室で調

研究者がどれ程問題の要点を正しくどうえているだろうか、宏大的な水界と、それに生活する生物

と、それを生産する漁民、この極めて複雑多岐にわたる関連を統一的に行うべきで、産業研究所としては、重点は直接産業に關聯した問題を取扱げるべきであるが、その

研究がなされなければ漁業の近代化は出來ない。私は漁業技術等の研究する、漁民を苦役から解放するための研究が行われ、労少くして

望が最も多かつたが、研究テーマの重要度に依つて順位を定め担当者を定めて各海区、民間業者等と完全な連絡をとつてやるべきであるとの意見が多

査研究部長、研究一課長、各海区利用担当者、係官及東大農学部森高次郎、水産研究会村山敏三

水産調査会柴信一、日本雄詩協会鶴倉悟、國際水産技術会重行、水産皮製品石太記、販賣三五郎、毛利冷研究部山下六郎、日本水産研究所藤井久、ライオン油脂吉村、北海道水産加工業連合会高岡氏等が列席し懇談会が開催された。藤永部長の利用

加工部面の研究の必要性と重視の挨拶の後各列席者より研究所に対する要望、研究の在り方等について希望意見の開陳があり、各海区研究所の担当官から二十五年度の事業経過についての概要の説明があつて懇談に移った。利用部の在り方については現在の国内の水産加工業者は極めて零細の者が多く、アメリカ等と比較しては到底民間業者にて研究を期待する事は無理であり、國家的に一層利用

加工部面の研究に力を入れ漁獲物の高度完全利用を計るべきであり基礎研究は大学、其の他の研究所で行うべきで、産業研究所としては、重点は直接産業に關聯した問題を取扱げるべきであるが、その問題を解決すべき基礎研究が行われておらない時は当然基礎研究であつてどとを行うべきである、又研究テーマとしては鮮度保持に対する研究の要

かつた。

尚今後は度々とこの様な機会を作り更に生産者消費者、通産省等の人達の意見と聞き利用部に於ける研究の推進方法に万全を期することにして午後五時散会した。

第二日は午前十時より月島の東海区水研に於て部長、研究一課長、係官、研究二課係官、各海区利用担当官が出席して開催された。

先づ各海区担当官より二十五年度の事業経過について説明及検討がなされた。主なる研究テーマを挙げると次の様である。

北海道

- (1) 鯨の鮮度と身欠きの品質との関係
- (2) スケソーフロラヤーゼの研究
- (3) イソワスレ貝、ヒメエゾボラ毒成分の研究
- (4) デマツモの駆虫成分の研究
- (5) スルメイカの生化学的研究
- (6) 輸出水産物(塩蔵)の示度菌に関する研究
- (7) 煉製品の保藏に関する研究
- (8) 環境衛生に関する調査
- (9) 魚油、ビタミンに関する研究
- (10) ニンニク等の調理機械に関する改良試験
- (11) サメの総合処理に関する研究

(12) 多脂魚の微生物(細菌、藻類)による処理法の研究

(3) 寒天の研究

(1) 魚肉及魚皮の蛋白質の理化学的研究

(2) 脂下垂体ホルモンの研究

(3) 魚油食用化の研究

(4) 深海産鮫油の研究

(5) 魚類臓器リパーゼの研究

(6) 魚類の肉質及内臓のビタミンB₁₂の研究

(7) キトールの研究

(8) 冷凍メカシキの絶交肉・鮪油漬醃詰の青肉に関する研究

(9) 魚肉の鮮度簡易測定法の研究

(10) 水産製品の検査規則に関する研究

(11) フランダム体の煉製品防腐に関する研究

(12) 防腐剤による鮮度保持試験

(13) 煉製品の保存試験

(14) 電気の防腐効果に関する研究

(15) 乾物の吸湿性に関する研究

(16) 煉製品の油焼防止に関する研究

(17) 煉製品の保存試験

(18) 魚肉汚濁防止に関する研究

(19) 牡蠣の加工に関する研究

(20) 昆布の加工に関する研究

(21) 水質汚濁防止に関する研究

(22) 魚類の毒性に関する研究

(23) 漁船用冷凍機の研究

(24) 高周波應用に関する研究

(25) 其の他の電気スリスター、漁網染料等に関する研究

(26) 研究課題の検討に関する件(東北)

(27) 利用研究を能率的に推進する体制の確立(東海)

(28) 研究成果の普及、方策の確立(東海)

西海区

研究

(1) 濁液物早期の生化学的研究

(2) 魚類肝臓の急速防歟の研究

(3) 酸素による魚肉保藏の研究

(4) フラスキン及ロタン酸液工チールエステルの防腐効果に関する研究

(5) 乾燥品の貯藏に関する研究

(6) 赤外線による魚肉の乾燥に関する研究

(7) 乾物の吸湿性に関する研究

(8) 煉製品の油焼防止に関する研究

(9) 煉製品の保存試験

(10) 電気の防腐効果に関する研究

(11) 乾物の油焼防止に関する研究

(12) 煉製品の保存試験

(13) 魚肉汚濁防止に関する研究

(14) 牡蠣の加工に関する研究

(15) 昆布の加工に関する研究

(16) 水質汚濁防止に関する研究

(17) 牡蠣の加工に関する研究

(18) 昆布の加工に関する研究

(19) 水質汚濁防止に関する研究

(20) 魚類の毒性に関する研究

(21) 漁船用冷凍機の研究

(22) 高周波應用に関する研究

(23) 其の他の電気スリスター、漁網染料等に関する研究

(24) 研究課題の検討に関する件(日本海)

(25) 利用研究を能率的に推進する体制の確立(東海)

(26) 研究成果の普及、方策の確立(東海)

(27) 研究テーマの選定、連絡方法に関する件(日本海)

どあてはまると思われる。学問が専門化せば専門分科が多くなる事は当然の事であろう。然し水産が緊急であり、漁業研究者のなすべき事と思ふ。(筆者は日本水研農政介資源調査、利用研究主任)

完全な連絡をとつてゐるべきであるとの意見が多い。

(4)

(15) 利用部充実に関する件(日本海)

各提出者より説明があつたが何れも本質的に同様な問題であったので一轍討議し、研究班の如きとのを作つて研究当事者が会合する機会を持つこととし、班及その世話をは研究一課で案を作製し次の所長会議で決定することとした。勿論この研究班(例えば蛋白班、保藏班、油脂、ビタミン班等)には水研のみならず地方水試の希望者の加入も隨意のこととした。

二十七年度予算作業方針は新らしに觀点から水産の重要な性を認識させるセミナーと満足し利用部に於ける重要性を認める案を所長会議迄に作製する事として午後八時散会した。

初めての利用担当会議であり不充分の所と多かったが、極めて熱心に討議され得る所が多く、唯二日間の会議を通じて見られた事は比較的高高度の技術を要して相当の資本を有しなければ産業化されない様な箇々の研究テーマが取扱はられた。日本水産の大多数を占め然ど研究の必要性の叫聲さえも挙げられない中小業者が最と研究を必要にして居る様な一般には通俗的な大衆的な低度の技術と見られて居る塩蔵、塩乾、乾燥、油焼防腐等の研究テーマ又は最も基礎的な資料となる様な重要魚種の成分、歩留調査、実態調査等の基礎的調査が極めて軽視される傾向に見られた。

日水研香住支所
談話會の近況

日水研香住支所では毎月一回所員の研究意欲の向上を期するために月例談話會を行つて居るが三月末には二十五年度の締くくりとして左記の研究題目が發表討論された。

(日水研)
一 気象に就いて 無線局 船塚新蔵
二 水質汚染の一例 利用部 伍 信夫
三 自己消化蛋白分解酵素に対する
 塩類の影響 利用部 木崎五一
四 深海魚の体脂の研究 利用部 木崎五一
 「ホラアナゴ」の体脂に就いて

(日水研)
二月一日附 尾 坪野乙吉
日水研七尾丸甲板員を命ずる
二月一日附 農林技官 宮田和夫
日水研勤務を命ずる
三月十五日付 長 内藤
三月三十日付 長 内藤
日水研漁部長兼務を命ずる
三月十五日附 利用部長 野口栄三郎
日水研香住支所長兼務を命ずる
三月三十日付 退職
日水研第三旭丸船長 千葉君治
高橋信江
日水研第三旭丸船長 千葉君治
高橋信江

人事異動(一月一四月)

九、防腐試験効果 利用部 高橋信江
十、各種魚肉の粘彈性に及ぼす食温の影響 利用部 久竹茂天
十一、但馬地方水産業に及ぼす地理的要因の一考察 利用部長野口栄三郎

あ
と
が
き

日水研は癸卯して二度目の春を迎える事になつたがこの間内外の情勢は急変し又研究機關と同様に変化しつゝある。

第四号より主要人等の異動を掲載する事にしましたので各水試、学校に於ける分と何卒お運終下さいます様、

尚本号に「日本海」の有益なる論説を山寺敏之氏より「漁業」の有益なる簡単な小川良徳技官より載せ厚くお礼申上げます。

利用部 尾藤方通

八、魚肉腐敗過程に於ける有菌的並に無菌的変化のアミノ酸の消長に就いて

利用部 尾藤方通

六、魚肉蛋白質の物理化学的研究(第二報)
其の一、魚肉の死後に於ける沈澱剤に対する
観察

利用部 山本常治

七、魚肉蛋白の物理化学的研究
陰陽性沈澱剤より見た魚肉死後変化

山本常治 大竹茂夫 尾藤方通
高橋信江

五、魚肉蛋白質の物理化学的研究
「第一報」其の二
魚肉のコロイド滴定曲線の追跡

利用部 山本常治

利用水質の物理化学的研究
第三旭丸船長 千葉君治
高橋信江